

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,
AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

Ricardo Villafranca,
AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

San José, miércoles 23 de junio de 1886.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0¹⁰

CALENDARIO.

JUNIO DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Mier. 23 (Vigilia y ayuno.) San Juan presb. y mr., Santas Agripina, mr., y Edeltruda, vg.

Juev. 24 ✠ **Santísimo Corpus Christi. La Natividad de San Juan Bautista.** (Patrón del Barrio de San Juan.) Santos Orencio y Fausto, mrs.

DIARIO DE COSTA-RICA.

La industria agrícola y el ramié.

I.

Hace muchos días que el inteligente joven don Rafael Montúfar, se dirigió al Congreso con el objeto de manifestarle cuántas ventajas produciría en lo por venir el cultivo de la preciosa planta textil llamada *ramié* ó *ramío*, y con el objeto también, de solicitar una protección inmediata que lo estimulara á iniciar dicho cultivo en regulares proporciones.

Todavía no se ha resuelto nada; no se ha interpretado por ninguna ley el juicio respetable del Cuerpo Legislativo.

Otros asuntos, de mayor importancia, han consumido tiempo y sesiones.

El ramié, además, no tiene títulos á la consideración del público. Ni siquiera hizo la campaña

libertadora de 1856; no contribuyó al glorioso combate de Rivas.

Pero como en cambio puede presentar otros méritos, y aducir otros argumentos, es de esperarse que se le tome en consideración, y quizás que se le ayude á desarrollar la riqueza de un país como Costa-Rica que vive del trabajo perseverante, y que busca la noble utilidad de los esfuerzos.

II.

La estadística prueba con abrumadora claridad, que hay cierta decadencia de fuerzas productivas, y cierto crecimiento de vicios sociales.

Aquí, como en el Perú, los empréstitos y los ferrocarriles han producido terribles males. Primero se derramó el oro, en gran cantidad, y á su paso torrentoso fueron apareciendo nuevas necesidades y nuevas exageraciones del lujo.

Extraordinario valor adquirieron las propiedades urbanas; valor que por costumbre todavía se sostiene como nube amenazadora sobre los restos de la pasada y ficticia prosperidad.

Llegó el período del desengaño; se secó la fuente de donde habían brotado olas de libras esterlinas; y entonces el espíritu público, profundamente sacudido y terriblemente contrariado, perdió pedazo por pedazo sus más brillantes cualidades; fragmento por fragmento, sus más nobles aspiraciones.

Cada barra del ferrocarril es un tesoro muerto; es un testigo mudo, pero verídico de lo que cuestan á la Patria los caprichos anti-económicos de un poder que no buscaba lo fundamental para el progreso, sino el galvanismo para las fuerzas por él mismo aniquiladas.

El café, producto principal de la industria agrícola, bajó de precio en todos los mercados del mundo. Hoy mismo todavía permanece en evidente peligro.

La tiranía propia, prendió el incendio; la oposición de fuera agregó combustibles.

Pasó la fiebre; pasó el delirio, y quedó esa postración que come seda y bebe ficciones.

III.

Qué hacer para remediar de algún modo lo que vemos, lo que presenciarnos y lo que sufrimos?

En lo moral, propagar sanas doctrinas; en lo social, combatir las preocupaciones que han crecido como maleza y que tratan de ahogar la generosa semilla de honradez que el país ha conservado á pesar de la horrorosa influencia de sus troncos y de sus altares; en lo político, asegurar la existencia del actual sistema liberal que va curando una tras otra las viejas desgracias; en lo económico, favorecer el orden; y en lo industrial, darle todo apoyo sensato á la agricultura, único poder, que en estos tiempos, logrará redimirnos de la pobreza que nos amenaza de cerca y de la catástrofe que nos atrae de lejos.

El esfuerzo fabril que hoy vemos, no es un antídoto, sino un síntoma. En medio del más lamentable desconcierto en las esferas del trabajo, la actividad busca cómo emplearse; y aunque hay mucho de error, hay también mucho de anhelo honrado en los que tratan de fundar fábricas, y creen sinceramente, que ellas han de producir buenos resultados para el porvenir del país.

A poco de meditar sobre nuestras especiales condiciones, se adquiere el convencimiento profundo de que no nos hallamos con poder bastante, con suficiente preparación, con los necesarios recursos para que nuestros productos fabriles superen, por su calidad, si nó por su valor, á los de igual clase que se importan. Y aunque nadie negará que algunas telas se tejen aquí muy bien, nadie negará tampoco que toda la materia prima viene de lo exterior, y que la riqueza propia nada adelanta.

La agricultura es nuestra esperanza; mejor dicho, es nuestra redención. La minería bien desarrollada, puede contribuir mucho á la obra de la prosperidad nacional.

IV.

Teniendo en cuenta estas, para nosotros, indiscutibles verdades,

aplaudimos toda idea que tienda á ensanchar los dominios de la agricultura, y á establecer nueva industria capaz de cortar los perjuicios causados por la baja del café.

Aplaudimos, pues, la idea del Sr. Montúfar.

El ramié ó ramío como suelen llamarlo los españoles, crece muy bien en terrenos flojos. La humedad lo ampara, aunque no le es de todo punto indispensable.

La plantación vive aquí, unos cincuenta años por lo menos. Desde el primer año da producto, el cual se aumenta gradualmente hasta el cuarto, cuando ya existe plenitud de vida.

A diez y doce grados, se dan dos cosechas al año. Aquí tenemos fértiles y adecuados terrenos, como los de Santa Clara, en donde se darían tres cosechas ó cortes.

Según informes de personas muy competentes, la extracción de tallos secos no baja de 36,000 libras por hectárea que dan 19 por ciento de fibra, ó sean 6,840 libras.

Actualmente se pagan en Francia 62-50 francos por quintal. De suerte que, de un modo aproximado, se calcula que cada hectárea representa un valor de \$ 800 por cosecha, y de \$ 2,400 por año.

Aun suponiendo que los gastos subieran á 40 0/0, cálculo á todas luces excesivo, siempre quedaría una ganancia líquida de \$ 1,440.

Ni hay el riesgo de que se disminuya la demanda en los mercados europeos, ya que según estudios recientes y generalmente admitidos sobre la resistencia, elasticidad y peso de varias materias textiles, se obtiene este resultado:

	Ramié	Cáñamo	Lino	Seda	Algodón
Resistencia á la tracción...	100	36	25	13	12
Elasticidad...	100	75	66	400	100
Peso en igualdad de grueso.	300 yardas en lino y cáñamo pesan tanto como				
	560 de ramié y				
	840 de algodón.				

Un escritor ha dicho además. Teniendo el ramié triple y cuádruple resistencia en casi sólo la

mitad de peso, y más elasticidad, y siendo además su costo, en la actualidad, inferior al del lino y cáñamo, no es aventurado suponer que la victoria será para el primero el día en que la agricultura proporcione materia bastante para la fabricación en grande escala. Concurren también á favor del ramio, la mayor baratura de su precio con relación á la seda y lana, y el que aun tan fácilmente como estas materias toma el blanco perfecto y todos los colores, incluso los de anilina, y aun las apariencias de las mismas por medio de ciertas manipulaciones industriales, como pudo verse en la Exposición de productos de ramio celebrada en Avignon en 1882; pues en ella se presentaron fibras en bruto y otras tratadas químicamente para asimilarlas á la seda, lana y al lino; cuerdas cuya resistencia es doble que la del mejor cáñamo; telas desde las más inferiores para el servicio doméstico hasta la servilleta adamascada y la batista fina. Así mismo se exhibieron telas con mezcla de ramio; géneros para vestidos y una completa colección de hilos imitando seda, de todos los tipos de color y de variada finura, y otros imitando lana, que contienen de 30 á 50 0/0 de ramio, con ricos colores: satén imitación de sedas y de moaré, medias, forros, pasamanería y otros artículos, siendo sus precios bastante bajos para llamar la atención por su económico coste.

V.

En nuestro carácter de periodistas, recomendamos al Congreso la aceptación de lo que propone y solicita don Rafael Montúfar.

Alguna protección merece el que se dedica con entusiasmo á fundar una nueva y productiva industria agrícola en el país y á ofrecer un nuevo recurso para el equilibrio económico del trabajo nacional.

**Nueva-York, mayo 30
de 1886.**

Sr. Redactor del "Diario de Costa-Rica."
San José.

Todo viene junto, el buen tiempo y el buen humor. Con los últimos días frígidos que el invierno interpola en las plácidas semanas de primavera, ha desaparecido la exaltación de los ánimos agitados por las huelgas y por las demostraciones socialistas.—A proporción que el termómetro sube baja el pulso, la sangre se aploma, el frío la lleva en tropel al corazón en tanto que el calor la distribuye hacia las extremidades.—En invierno pide el cuerpo ejercicio, aunque sea de lucha; pelear

es calentarse, y á falta de buen fuego buenos mohicones hacen el mismo efecto.

Las huelgas van declinando, unas veces porque han triunfado los huelguistas sobre el capital y otras ocasiones porque el capital se las ha tenido tiesas y los ha vencido por hambre.—El hecho es que trabajadores y fabricantes hacen paces, vuelve á rugir el vapor de las factorías, tornan las maderas y telares, y cada cosa toma su propio carril.

Lo mismo sucede en el campo de los anarquistas, aunque allí la quietud reconoce dos causas muy poderosas y diversas: la primera es la prisión y enjuiciamiento de los promotores de la sangrienta asonada de Chicago y la otra es el peso formidable de la opinión pública que las ha lapidado con su reprobación universal.

Queda pues probado que América no es terreno apropiado para la funesta semilla del socialismo, y que si algún fruto puede dar esta intentona de propagarla aquí será cuando más el fruto de horea. Varios cabecillas están recluidos y encausados, y es casi general el clamor que pide para ellos la satisfacción de que una vez que no han podido llevar á cabo su deseo de nivelar con su talla la sociedad rebanando las cabezas, se les eleve hasta la sociedad por medio de la cuerda.

En tanto que á mano recia de la justicia termina el conflicto comunista, provocado por polacos, bohemios y otros advenedizos que la espuma social ha arrojado fuera de Europa, ocupanse los gremios honrados y laboriosos del país en buscar pacífica solución á las diferencias que entre el trabajo y el capital existen; y con esta mira se prepara en la ciudad de Cleveland, capital del Ohio, una gran reunión de delegados autorizados por los diferentes centros de los *Caballeros del Trabajo*, y se anuncia desde ahora que el resultado de dicha reunión será satisfactorio para ambas partes, quedando establecidas ciertas reglas y reconocidos mutuos derechos que en lo sucesivo habrán de evitar desavenencias y la consiguiente suspensión de las industrias.

Otra grave cuestión está también cercana á su feliz término.—Otro cáncer va á ser extirpado de raíz, con lo cual quedará asegurada por mucho tiempo la salud del cuerpo social americano.—El mormonismo va á recibir el golpe de gracia que lo ha de aplastar para siempre.—Ya está preparada y suspendida la formidable maza, y no falta sino cortar la cuerda y que caiga tremenda é inexorable sobre el monstruo.—Esa maza poderosa es la proyectada enmienda á la constitución federal, de la cual se ocupa el Congreso con recomendable interés y energía. El informe presentado por la comisión especial nombrada para abrir concepto en este asunto, llena todos los deseos de la opinión pública así como coje todas las avenidas á la impenitente poligamia. Es un trabajo notable, destinado á servir de pauta para venideras oportunidades porque resuelve en principio constitucional y en principio filosófico, puntos que, por estar involucrados en

la inviolable inmunidad de la conciencia religiosa y en la libertad latísima que la nación tiene garantida á todos los conciudadanos, parecía no prestar asidero alguno sin que resultasen violadas aquellas prerrogativas.

El territorio de Utah, asiento de la secta mormónica cuenta ya con población bastante para construir un Estado Soberano é incorporable como tal á la Unión.—Y aquí surge más imperiosa que nunca la dificultad. ¿Pueden los demás Estados admitir como hermano á otro Estado que se presenta con una fórmula distinta de civilización? No existe obligación previa por lo cual se hallan comprometidos los Estados á observar la monogamia. Pero esa obligación ha sido tácitamente aceptada. En todas las secciones de la Unión se observa el matrimonio con una sola mujer como fundamento para la familia, como base para la legislación civil, como piedra angular del cimiento social, sobre el cual está apoyada toda la armazón de los pueblos civilizados. Así como no puede incorporarse á la Unión un Estado que no esté organizado bajo los principios republicanos, así tampoco puede admitirse en el concierto de las entidades federales á una que no reconozca los principios universales de la familia y de la sociedad. Son dos circunstancias indispensables y hasta correlativas para la existencia de la República. Es la poligamia un resto no sólo del absolutismo primitivo, sino de la primitiva barbarie.

No cabe, no encaja en la estructura liberal que se ha dado á esta nación. Autorizar al hombre para tener más de una esposa, es autorizar la degradación, la esclavitud del ser, por cuyos mayores derechos aspira y forcejea el espíritu moderno.—Que la mujer tiene derecho en un país libre á aceptar la condición que quiera, no es cierto.—La condición del siervo no es racional en esta República que ha redimido al esclavo. No faltarían hombres que quisiesen esclavizarse por contrata, porque de todo hay en la humanidad; pero ese hombre no podría hacerlo aquí en este país en donde la servidumbre ha sido borrada como una llaga que enfermaba de bajeza la sangre del ciudadano. Tiene que irse á donde exista esa lepra. Así la mujer que renuncia la supremacía de esposa única, de reina de su hogar, de madre única de los hijos que el nombre de su esposo lleva; de sola dueña del amor de este y de sola participante del fruto del trabajo común; la mujer que al centro del matrimonio cristiano prefiere la estera del concubinato asiático ha de irse á tierras en donde no hay idea de la dignidad humana, ni idea de la santidad del consorcio, ni idea de la misión sublime de la esposa y de la madre.

Que la Constitución Americana reconoce la plena libertad religiosa; que poligamia hace parte del credo mormónico, y que por consecuencia el mormonismo es inviolable por la Constitución.—¡Sofisma! El credo mormónico no dice que Dios *impone* la poligamia, sino que nuevamente la *permite*. Mormones hay casados con varias mujeres, y los más no tienen sino una sola

esposa. Luego la ley que prohíbe la poligamia en los Estados Unidos no viola el credo religioso de los mormones del cual no es parte esencial el plural consorcio.

Y si la iglesia mormónica hace punto principal de la poligamia ¿cómo puede compararse esa doctrina con la doctrina opuesta de la nación, que tiene por ofensa á la moral pública, contra el derecho y contra el mismo orden social la cohabitación con más de una mujer? ¿Qué resultaría si se reconociese á los mormones la impunidad de una falta que la ley castiga en los que no son mormones? Resultaría que la tal iglesia mormónica se levantara en medio de esta República como una autocracia, por sobre los ciudadanos, por sobre los gobiernos, por sobre las leyes y por sobre la Constitución.

Nada más cómodo para el crimen que escudarse tras un credo religioso cualquiera, y á cada delito que se cometiera no tendría el delincuente sino tomar refugio en el santuario de su creencia, cerrar las puertas de su conciencia con doble cerrojo, y gritar por el ventanillo á los alguaciles que lo buscan, "aquí no se entra."

Puede asegurarse que en el Congreso no habrá de presentarse oposición á la enmienda constitucional que se proyecta, y que al fin el mundo ha de aplaudir ese acto que pondrá término á un gran peligro para la civilización en general y muy particularmente para el mayor progreso y engrandecimiento de los Estados Unidos.

Terminare la presente correspondencia alertando una vez más á los lectores sobre el fatal abuso de la *cocaína*. A la vista tengo en este momento la relación que los periódicos de hoy traen acerca del caso ocurrido en la ciudad de Elmira, en donde un doctor A. S. Hazen y su hija de 19 años han sido recogidos por la policía con accesos de furia tales que parecían locos. Averiguando el origen de aquellos ataques idénticos en personas de una misma familia resultó ser que el desdichado médico acostumbraba ensayar en su propia persona y en su hija los efectos de la cocaína por medio de inyecciones hipodérmicas. Se les administró la acostumbrada droga á los pacientes y al instante recobraron sus facultades y su aplomo normal; pero una vez pasada la acción del anestésico volvieron á caer en el estado de insomnio en que fueron encontrados. El doctor suplica le sometan á un tratamiento científico que le haga romper el hábito de la infernal droga; y así se hará con él y con su desgraciada hija; á ver si es posible salvarles de las garras de tan espantoso vicio.

N. BOLET PERAZA.

BOLETIN.

Entre los pasajeros del vapor "City of New York," que lle

gó ayer á Puntarenas figuran el Sr. don Crisanto Medina, Ministro de Guatemala en París, y caballero digno de consideración y respeto. Lo saludamos.

Segun la revista del mercado del Havre, á fines de mayo el café de Costa-Rica se cotizaba de 54 á 60 fr. y de 59 á 78 cada kilogramo.

Hasta entonces habían llegado á dicho puerto 1.158,000 sacos de café de diversas procedencias, es decir, 172,000 sacos menos que el año de 1885.

El caucho de Méjico y Guatemala, se paga á 5 fr.

De Sabanilla y Nicaragua, 6 á 6.50 fr.

De la República de Haiti se han exportado últimamente para Europa varios centenares de toneladas de guayacán. Llamamos la atención hacia el hecho de que en los mercados europeos hay frecuente y sostenida demanda de guayacán. Actualmente se pagan en Francia de 5 á 8 francos por cada 50 kilogramos de guayacán ordinario, partido en pequeños trozos.

Nuestro querido amigo, el valeroso General Francisco Ruiz Sandoval, llegó á Puntarenas el día 22 del corriente. Reciba nuestro cordial y afectuoso saludo.

Continúan con actividad terrible, los trabajos en la Plaza del Hospital. Ayer se extrajeron 1,500 metros cúbicos de inmundicias.

Un barbero americano, sin tomar en cuenta que de rapador á mecánico hay un abismo, pero sin olvidar también como todo buen hijo del Norte el *time is money*, se puso á pensar que los ferrocarriles pierden demasiado tiempo en las estaciones dejando y tomando pasajeros y carga, y aunque á primera vista parezca imposible, el caso es que ha inventado el modo de recibir y entregar unos y otra sin detener el tren ni acortar siquiera su marcha. Para esto ha hecho que en una estación se construya un plano inclinado, llegando al cual, el tren despiende ó desengancha el carro que contiene la carga que ha de quedarse y que aunque conserva su fuerza de impulsión toma otra vía que se abre automáticamente. Continuando el tren su marcha hasta la cima del plano inclinado, desciende por el lado opuesto y al pasar engancha los carros que contienen la gente ó carga que ha de tomar de aquella estación,

sin que estas operaciones, repetimos, sean motivo para que se minore siquiera la velocidad. De este modo puede ganarse en tiempo el diez por ciento cada veinticuatro horas.

Modo original. Refiere "El Monitor," de Barcelona el siguiente gracioso suceso:

Un amigo nuestro que vive en el Ensanche regresaba la otra noche á su casa por haberse sentido indispuerto antes de llegar al teatro, al cual se dirigía.

Iba fumando tranquilamente, cuando un transeunte, en el cual ni siquiera había reparado, se le acercó para pedirle lumbre.

Alargóle aquel el cigarro y mientras el último encendía el suyo, una idea súbita hizo recordar á nuestro amigo que varias veces con pretexto de pedir fuego había sido escamoteado más de un reloj.

Tentóse rápidamente el bolsillo, y encontrándose á faltar el suyo, sacó un revolver, y apuntando al supuesto ladrón:

—El reloj!—exclamó irritado—¡El reloj, ó te levanto la tapa de los sesos!

Sacó el otro el reloj temblando y después de entregarlo á nuestro amigo, huyó más que de prisa, al ver la actitud amenazadora de su adversario.

Al llegar éste á su casa hubo de notar su señora que algo extraordinario ocurría á su esposo.

—¡Qué tienes?—le preguntó.—¿Que te ha pasado algo?

—¡Qué tengo!—Que un truhan me ha robado el reloj; pero, gracias á mi presencia de ánimo, lo he recuperado.

¿Qué reloj ni que niño muerto! ¡distruido!—replicó la señora. ¡Si lo has dejado olvidado encima de la cómoda! Sacó el reloj el caballero y vió que en efecto no era ninguno de los suyos sino otro de poco precio. Entonces vió claramente nuestro amigo que, al recuperar una joya que creía se le robada, se había convertido en ladrón y dado un susto probablemente á un hombre honrado.

El reloj está en nuestro poder y, mediante las señas, lo entregaremos á su legítimo propietario, además de cuantas satisfacciones sean menester, en nombre de nuestro atolondrado amigo.

El "Daily Picayune" de Nueva Orleans publica la siguiente lista de pasajeros conducidos de Limón por el vapor inglés "Foxhall":

Antonio Cruza, Vincent Cruza, Pedro Torres, M. Lúgie y señora,

Bendero Paralto, Sra. de Paralto, José F. Paralto, J. P. Guledón, Frank Belenga, Alfred Frease, señorita C. Pinto, señorita C. Mullit y José Ortune.

El lector hará las correcciones del caso, y leerá Peralta en vez de Paralto y Zeledón en vez de Guledón, etc.

En busca de novia.—Con motivo de haber cumplido los catorce años de edad del joven Emperador de la China, Ku-Angy-Sulos, sabios del Imperio han decidido en asamblea general, que era ya preciso darle una compañera.

La Emperatriz Regente ha sido de la misma opinión, y en su consecuencia han salido los mandarines á recorrer la Maudchuria, con el objeto de buscar entre la nobleza una joven apta para ser elevada al rango de esposa del Emperador.

MADRIGAL

Tórtola amante que en el roble moras
Endechando en arrullos quejas tantas;
Mucho alivias tus males, si es que lloras
Y pocas son tus penas, si es que cantas.
Si de la que enamoras
El desden te desira,
No durará el desden; que tu porfia
Está un pecho de pluma conquistando.
Podrá un pecho de pluma no ser blando?
Ay de la pena mía
En que medroso y triste estoy llorando,
Y enternecer procuro
Pecho de mármol cuanto blanco, duro!

PEDRO DE QUIRÓS

Un juego.

Niña, pues te gusta el juego
Y te empeñas en jugar,
Un juego voy enseñarte
Que acaso tu no sabrás.
Yo lo aprendí cuando joven
Con muchachos de tu edad,
Y sólo de recordarlo
Mi corazón brinca ya.
Toma un hilo blanco ó negro
Que para el caso es igual,
Y parte un trozo que tenga
Dos ó tres varas lo más.
Coje una punta en tus labios
Y con mucha suavidad
Yo cojeré la otra punta
Poniéndonos faz á faz.
Mascando los dos á un tiempo
La distancia acortará,
Mis labios hácia tus labios
Aproximándose irán,
Y cuando el hilo se acabe
Volveremos á empezar.

MANUEL DEL PALACIO.

Sección amena.—Un hombre activo á un amigo perezoso:

—¡Las ence y aún no te has levantado! Yo he estado ya en Gracia y he almorzado en el Nuevo Noé.

—Pues yo,—contesta el otro desperezándose,—he hecho más

que tú. Sin moverme de la cama he atravesado esta mañana la Persia y el Indostán; he asistido á una caza de tigres y he presenciado un baile de bayaderas.

—En la Audiencia.

—Acusado, ¿tiene algo que añadir á su defensa?

—No, señor presidente, por que no tenía más que cuatro duros y se los he dado á mi abogado.

REDEMPTIO.

Llegué á desesperar..... ¿A donde iba
Por el rudo peñón cortado á tajo?
Miré al cielo, y estaba muy arriba!
La cima con su vestigo me atrajo:
Torné la faz á la traspuesta hondura,
Vi la tierra, y estaba muy abajo.

Y á la mitad de la pendiente dura,
Do el fragoroso nido bota ó resbala,
Dulé entre la vergüenza y la locura.

Y un gran bultre al pagar me hirió con
(su ala:
Y oré, sabiendo que el incienso sube
A excelstudes que el candor no escala.

Imploré con fervor..... y me detuve,
Observando con pasmo que mi ruego
Se condensaba al rededor en nube.
Y algo como una lágrima de fuego
Brilló en ese vapor, germen de estragos,
Y dijo á mi dolor convulso yiego:

"Yo soy el nimen de tus sueños, vago:
Yo soy la llama de la zarza ardiente:
Yo soy la estrella de los reyes magos:

Yo soy la Redención!" Y eco rugiente
Se levantó del valle y pareció
Como rumor de mar... Y alcé la frente
Y puse el pié en la nube que partía.

SALVADOR DÍAZ MIRÓN

Puntarenas, junio 22.

Hoy á las 4 a. m. fondeó el vapor N. A. "City Of New-York", procedente de San Francisco y escalas. Pasajeros: Crisanto Medina y Secretario, Rafael Villagas A., R. Parga, Augusto Puz, Francisco Ruiz Sandoval y Jerónimo Pagés. Carga: 609 bultos de mercaderías, 5 sacos y 5 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

ANUCIOS

FOTOGRAFIA

DE
Valiente & Marichal.

Por el procedimiento moderno de la "Cámara Solar" podemos ofrecer á nuestros favorecedores á precios bastante moderados, retratos fotográficos hasta de tamaño natural, en mareos ó sin ellos.

San Jose, junio 20 de 1886.

VALIENTE & MARICHAL.

Asociacion

de hacendados bananeros de Santa Clara.

La junta consultiva de la sociedad de bananeros de Santa Clara en su primer reunión de hoy ha acordado los nombramientos siguientes:

Presidente Dn. Pánfilo Valverde.
Tesorero Dn. Juan Mora Castro.
Secretario el infrascrito.

Tobías Zúñiga.

San José, junio 21 de 1886.

3 v 1

AVISO.

Gotas amargas "Angostura" legítimas.—Manteca en latas, 10, 5 y 2 lbs.—Sacos para café.—Champaña.—Cerveza de San Luis.—Jamones frescos y Canfu tiene de venta.

W. C. UNKLES.

10 v 3

A las personas de buen gusto.

En la acreditada casa de los Sres. I. LEVKOWICZ É HIJO, vendo puros de la Habana legítimos, garantizando su buena calidad.

Alberto del Campo Iglesias.

6

A LA

Santa Clara.

Quesos de vola, agua Kananga, Lavanda, divina y colonia hay de venta al por mayor y al detall.

También puros del Salvador y habanos varias clases.

AGUSTIN ATMETLLA.

10 v 6.

APROVECHAR el buen tiempo.

En el barrio de Concepción de esta Villa poseo de 6 á 8,000 matas de almácigo de café, cuenta con trece meses de edad, es de superior calidad, el que lo necesite todo ó una parte, puede entenderse en esta Villa con el que suscribe.

Pedro J. Mora Ureña.

Unión, junio 19 de 1886.

3 v 2.

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en Paris.

Curacion
DE LAS
INCONTINENCIAS de la ORINA
CON LAS
Grageas Grimaud
de POITIERS
FERRO-ERGOTADAS
Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estrangero.

Empleadas desde más de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las **Enfermedades cloróticas y Anémicas** de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS
Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR:
En Poitiers (Francia), en la Casa de MM. GRIMAUD Fils y C^o, rue (calle) Boncenne, 19
Depositos en las principales Farmacias

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estranjero

La VELOUTINE
Polvo de Arroz especial
PREPARADO AL BISMUTO
Por GILLES FAY, Perfumista
PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS



Escopetas Galand De la última perfección. — 90 0/0 de precisión. — 40 metros. — Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzon, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir:

GALAND, Armurier-Fabricant, 13, rue d'Hauterive, PARIS

L. T. PIVER en PARIS
IMPORTADOR DEL
Nueva **PERFUMERIA Extra-fina**
al
CORYLOPSIS del JAPON

Jabon..... al Coryloopsis del Japon | Polvo de Arroz. al Coryloopsis del Japon
Extracto..... al Coryloopsis del Japon | Brillantina.... al Coryloopsis del Japon
Agua de Tocador al Coryloopsis del Japon | Aceito..... al Coryloopsis del Japon
Lotion..... al Coryloopsis del Japon | Pomada..... al Coryloopsis del Japon

MANUEL SALDIAS

tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en general y en particular á las señoritas y señoras de esta capital.

En la peluquería de los tres hermanos Antillón, se encargará de confeccionar toda clase de peinados y de ejecutar toda clase de trabajos de pelo.

Se encargará también del peinado de señoras y señoritas á domicilio.

San José, mayo 24 de 1886.

10 v 10

AVISO

Se necesita un dependiente relojero que tenga buenos informes.

Dirigirse al Hotel Francés.

15 v. 2

CANDELAS

de 4, 6, 8, y 16 [libra completa] de la acreditada marca "Manufacture Royale d' Anvers" á precios excesivamente reducidos acaban de llegar al almacén de

A. E. JIMÉNEZ.

5 v 3

TRASLACIÓN.

AGENCIA BROWN

LIMÓN, CARRILLO,

SAN JOSÉ.

San José, número 9.

Calle de la Universidad.

15. v. 2

*
Medalla de Oro
Diploma de Honor
ASMA
Catarrro
Opresion
Tos nerviosa
Entisema pulmonar
Afecciones de las Vias respiratorias
Para el inmediato alivio de estas diversas Afecciones y para su cura nada iguala ni supera al

PAPEL
y los **CIGARROS de GICQUEL**
Farmacéutico de 1^a Clase, en PARIS
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Costa-Rica: D^o Don Pánfilo Valverde *

Carne Gorda

casa de doña Guadalupe Esquivel, tras de la Catedral; calle del Laberinto.

9 Juan Hernández R.

MARROQUINERIA FRANCESA
PELLION y MARCHET
en Dijon (Francia)
Cartapacios de Abogados
CARTERAS de MINISTROS, TARGEteros
CARTERAS PARA FOTOGRAFIAS
LIBROS DE MEMORIAS Y DE NOTAS
NECESERES DE ESCRIBIR PARA LOS VIAGEROS
Especialidad de Articulos de Marroquineria para las Señoras
ALBUMS FOTOGRAFICOS DE TODOS GENEROS y TAMAÑOS
LIBRERIA RELIGIOSA DE LUJO
Libros de Horas, Misales, etc.
Ilustrados con Tinta Negra y con Tintas de otros Colores.

Al comercio.

He traspasado á don José Serroteacó, el poder general que tenía conferido á don Gerónimo Pagés, por haberse éste separado de "La Marina".

TOMÁS SOLEY.

San José, junio 12 de 1886.

6 v. 5

Imp. de J. Canalias, Plaza Principal 30